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Письма с Олимпиады: сколько стоит съездить
в Рио-де-Жанейро?
Привет, друг!

В Иркутске дождь, и настоящая осень. Вот и закончилась Олимпиада. Позади перелет, позади главные
дела, которые нужно было спешно переделать после возвращения – и вот наконец есть время
разобрать фотографии, сделанные там, в зимнем, но от этого не менее солнечном Рио-де-Жанейро.

От просмотра фотографий, а, может,
из-за погоды такая меня охватила
ностальгия, что я не выдержала и
заварила себе пакетик ароматного
душистого чаю (интересный аромат –
ананас плюс мята, у нас так не
принято), купленного еще в Рио-де-
Жанейро. Этот чай мы купили
бесплатно в пресс-центре Рио, он
продавался там на столах возле
титанов с кипятком. Некоторые еще
покупали там себе сахар, и хотели
кофе, но он продавался только
врассыпную, стоял в таких больших
коробках или пакетах. И покупать
весь пакет целиком людям было
неловко.

И то ли от чая, то ли от нахлынувших
впечатлений решила я наконец отправить тебе окончание своих записок, частично сделанных еще там, в
Бразилии, частично – уже в дороге или дома.

Помнится, герой известной книги
Хемингуэя попрощался с фиестой
только тогда, когда смыл пыль
Испании со своей машины. Вот и я
попрощаюсь с Олимпиадой только
тогда, когда напишу о ней последние
строчки. И, видит Бог, момент этот
уже близок. Но пока – еще немного
того, что не вошло в стати
официальные хроники, еще немного
впечатлений и фотографий.

Вдруг это станет полезным тому, кто
собирается в Бразилию?

Вот знаете… Скажу честно: поначалу
я вообще в эту Бразилию не
собиралась.
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Долгие годы я жила в убеждении, что это судьба: одни журналисты ездят на Олимпиады, а другие, как мы,
просто сидим и смотрим на них по телевизору. Это факт, и глупо переживать по этому поводу. И как-то не
приходила в голову простая мысль: что поезда ходят, самолеты летают, взять и приехать – нет ничего
сложного!

Все переменилось после форумов региональной прессы, которые проводило РИА «Новости» в Сочи в
преддверии Олимпиады-2014. После общения стало ясно: там такие же люди, как и мы, и их работа ничем
особо не отличается от нашей, в Иркутске. Та же беготня, те же тексты.

А как получить аккредитацию?

Вообще, ее получают не люди, а издания. Вот тут я тоже ошибочно думала: что мне не светит. Что такое наши,
иркутские газеты и сайты по сравнению со столичными, которые бьются за право работать на Олимпиаде?
Наша очередь не то что последняя – нас сюда просто не включат. Так полагала я.

Оказалось – так, да не так.

Сначала СМИ отправляет заявку в Олимпийский комитет России, как мне сказали, уже открыт прием заявок на
Зимнюю Олимпиаду-2018 в Корее. В заявке пишут, сколько людей они хотели бы аккредитовать. И если ее
одобрят, то уже само СМИ решает, каких сотрудников отправить.

Ясно, что трибуны для прессы не резиновые. Это вам не чемпионат мира по хоккею с мячом в Иркутске, где
было аккредитовано почти двести человек: мест на трибунах полно, хочешь – мерзни. На Олимпиаде и
вообще на большинстве крупных турниров количество работающих всегда равно числу мест на трибуне
прессы. Например, для Олимпиады в Рио квота для России – для пишущей прессы – составила чуть более
шестидесяти человек.

На каждую страну выделяют определенное количество мест, и ясно, что драка за них шла бы жесткая. Но в
ОКР сидят мудрые люди. И хотя – да, места в основном распределяются между столичными изданиями, но и у
региональных есть шанс. Я подробно расспросила об этом руководителя пресс-службы ОКР Константина
Выборнова, и он все мне рассказал. И даже дал интервью – оно чуть позже.

Что важно: региональные СМИ тоже получают аккредитации! Причем важнее всего не то, как часто и много вы
пишете о спорте, а рейтинги, тиражи. Ну, и, конечно, заслуги перед спортом тоже важны.

Но что делать, если вы работаете в скромном СМИ, у которого почти нет никаких заслуг? Или вы вообще не
СМИ, а просто делаете свой сайт? И в этом случае шанс есть: можно получить и именную аккредитацию –
которую у тебя никто не отберет, если ты сменишь место работы или вообще официально нигде не
работаешь. Как было в моем случае.

«Газпром» и Федерация спортивных журналистов России, при участии Олимпийского комитета России
проводили конкурс «Газпром – Энергия побед». За второе место в этом конкурсе мне дали и аккредитацию на
Игры в Рио.

Признаюсь: я сразу же хотела отказаться. Слишком далеко эта Бразилия, слишком много нервов будет с
поиском спонсоров, а время будет поджимать и нервировать… В общем, я не хотела этих нервов.

Многие же думают так: аккредитация – это как бы путевка на Олимпиаду из разряда «все включено». На
самом деле там «включено» только право работать.

Что это дает?

1. Возможность посещения всех (ВСЕХ!) соревнований, а это очень важно. Билеты стоят дико дорого – а
соревнований много, и этот вечный разрыв – и хочется, и по деньгам колеся – может испортить вам всю
поездку. Например, билет на бронзовый волейбольный матч «Россия – США», довольно скромненький такой
билетик, не на самые лучшие места, стоило 600 реалов – по нашим деньгам 12 тысяч рублей. А если у тебя
аккредитация – ходи куда пожелаешь. Но самое важное – это возможность

2. Опять же, у тебя есть своя «точка» на каждом объекте: пресс-центр, где можно обсушиться, обогреться
(хотя в случае с Рио там скорее можно было простыть, так свистали ледяным воздухом кондиционеры). Там, в
пресс-центрах, можно оставить вещи – есть специальные ящики, дают ключик. А для фотографов с их
«тоннами» техники это немаловажно. Можно уйти куда-нибудь и оставить компьютер, пристегнув его опять же
ключиком к шнуру на столе. Я так оставляла два дня, а на третий мне на стол положили записку: уважаемый,



дескать, у нас не принято резервировать места. Короче, на полдня, на день оставляй, а закрепить себе целое
место – лучше не надо.

3. Но самое главное: аккредитация – это возможность доступа к спортсменам. Тут и объяснять нечего. Все
еще только по телевизору повторы смотрят, а ты уже в микст-зоне с чемпионом разговариваешь. Не надо
ловить, вызванивать. Есть также пресс-конференции, там можно вообще в комфорте, отдыхая в кресле,
послушать все, что уже было сказано в микст-зоне, и задать вопросы.

В общем, аккредитация – это круто, но этого мало, чтобы поехать. Нужны спонсоры, а их журналисты часто
ищут сами или едут за свой счет.

Вот у нас любят вздыхать, как хорошо живет московская пресса. Но далеко не все знают, что много
федеральных журналистов ездят за свой счет. Это миф, что их везде возят. Они часто или сами находят
спонсоров, или договариваются как-то частично – по поводу жилья, дороги. Один мой коллега в Рио детально
освещал выступления сборной России в одном конкретном виде спорта, и за это сотрудники федерации этого
вида дали ему возможность жить в квартире, которую они снимали в Рио. А многие за все платят из своего
кармана. Конечно, телевидение с камерами за свой счет абы как не поедет, а вот пишущие и фотографы –
частенько да.

- Я так и говорю: будем считать, что это мой отпуск, – так сказал мне один коллега, журналист очень крутого
уровня, который ездил на Олимпиады уже не один десяток лет, - ездят же люди в заграничные отпуска?

В общем, я не знала, получится ли со спонсорами, и хотела отказаться сразу. И большое спасибо знакомым,
которые говорили – да ты не торопись отказываться! Жди, пока сроки позволяют. Когда зимой в ОКР
попросили подтверждения – кто едет, я заняла денег, купила авиабилет – на всякий случай с возможностью
возврата, и сказала, что еду. С жильем решила подождать до последнего. Коллеги говорили, что перед
Олимпиадой жилье дико дорого, но, когда она уже начинается, то цены резко падают.

- Мы несколько раз приезжали к началу и уже на месте селились прекрасно и недорого, - говорил мне
журналист «Экспресс-газеты» Сергей Дадыгин. Кстати, в Сочи так и было – я в ноябре забронировала отель в
Адлере, номер по 3 тысячи рублей в сутки, с завтраком, и это было недорого. А те опытные и смелые люди,
кто приехал к самому открытию Игр, поселились примерно в тех же условиях по тысяче рублей с человека –
рядом с олимпийским парком. Те, кто не смог на жилье заработать как следует, сдавали как угодно, по
дешевке.

Итак, сколько же все вместе стоило? Это многих интересует особо. Рассказываю.

Билет «Иркутск – Москва – Сан-Пауло – Москва – Иркутск» я покупала заранее, в феврале. Это стоило 125
тысяч рублей. Спасибо, опять же, знающему журналисту из Тюмени (видите, как, меня всей страной
консультировали!), они посоветовали брать билет не до Рио, а до Сан-Пауло.

Что вышло в итоге? Автобус «Сан-Пауло – Рио-де-Жанейро» стоит около 2 тысяч рублей в одну сторону, итого
четыре тысячи. А если бы самолет я брала не до Сан-Пауло, а сразу до Рио – то удорожание шло на 37
тысяч! Есть разница?

В общем, билет куплен, а вот со спонсорами вышла засада. Никто не хотел участвовать! Только «Сервико»,
наши большие друзья и любители спорта, отозвались и выделили энную сумму – примерно четверть того, что
надо. Оставалось найти еще три четверти. Вроде бы отозвался один федеральный спортивный канал – и мы
уже решили делать совместный проект, и уже все шло к реализации проекта, но по ряд причин он не пошел.
Когда это стало известно, уже наступил июль – кошмарный месяц для сборной России, когда никто не знал,
едет она в Рио-де-Жанейро или нет.

И потенциальные спонсоры тоже говорили: давайте подождем. В общем, постоянное общение со
спортсменами сделало свое дело: начинаешь понимать, что такое – бороться до последнего. Куча времени
ушла на написание и рассылку разных писем, на переговоры, звонки, и все это время, потраченное как бы по
работе, ведь никем не оплачивалось. Вроде бы все впустую. Но, опять же, из общения со спортсменами: если
есть цель – поехать на Олимпиаду, то работать над ней надо, при этом неважно, достигнешь ты ее или нет.

Короче, везде шли отказы, но буквально за несколько дней до Олимпиады все решилось. И стало ясно: все,
что прошло как бы впустую – на самом деле не зря, а это просто руда, которую необходимо перелопатить,
чтобы выкопать нужный самородок.



В воскресенье, 31 июля, пошли переводы от спонсоров, а 2 августа утром уже самолет до Москвы. И за столь
короткий срок для поиска жилья у меня был самый лучший вариант – опросить коллег, кто снимает совместно
квартиру, и узнать, не будет ли там третьим/пятым/шестым лишним еще один жилец. И тут как раз один
журналист написал в группе фейсбука, что ищет компаньона. Все срослось!

Квартира рядом со станцией метро «Ларго до Машадо» (от олимпийского центра далековато, зато близко до
пляжа Копакобана) обошлась нам по 35 тысяч рублей на каждого – за все дни Олимпиады, с 4 по 22 августа.

Еда. Ну, как и везде, это дорого и не особо вкусно в самом Олимпийском парке и на объектах. Какой-нибудь
сухой гамбургер или сандвич – рублей четыреста. Многие брали местный фастфуд в городе – вроде наших
пирожков или самсы, пять-шесть реалов за штуку, то есть рублей сто – сто двадцать. Перекусить можно. О
еде подробно и с фото я тоже напишу – теперь время есть, а пока скажу, что очень быстро мы нашли в городе
отличные кафе, где настоящая бразильская еда – мясо, фасоль, овощи, жареные бананы, креветки и другое, –
продается на вес. На двести-триста рублей – большая тарелка всего. Все это можно брать с собой и спокойно
есть в пресс-центре, в этом плане в Рио была полная демократия. Проноси что хочешь! В Сочи все было
гораздо строже, даже воду отбирали на входе. А тут даже сумки не смотрели.

Один мой коллега возмущался:

- Это что, я сюда мог бы любую горючую смесь пронести?

Дело в том, что он купил в подарок два литра местного рома и, забыв про него, пришел с ним на бокс. «Хотя
вещи там просвечивают на ленте, как в аэропортах. Но смотрят на содержимое сумок, видимо, для
удовольствия. Или из любопытства!

Кстати, про ром и прочие «горючие жидкости». Далеко не всем повезло жить так, как я – у станции метро был
супермаркет с божескими ценами. Например, колбасная или сырная нарезка – около 50 рублей на наши
деньги, сок натуральный – около 60 рублей пол-литровая бутылка. Коллеги, рядом с которыми вообще ничего
не продавалось, стали меня просить купить кое-что, и я для них засняла несколько витрин, чтобы не
переписывать цены.

Да… Зря я это сделала –
сфотографировала витрину с
алкоголем. Тем самым я вогнала
одного коллегу в ступор. Водка – литр
9,9 реалов, то есть меньше двухсот
рублей на наши деньги. Еще какие-то
экзотические местные, не менее
крепкие напитки – 8,9 реала, есть по
7,9 реала. Вино – тоже около 9-10
реалов за бутылку 0,7.



При этом пиво – те же десять реалов
за баночку. Не верьте фото, где на
ценнике стоит три реала – это
безалкогольное.

У нас, в России, которая считается
страной дешевого алкоголя, все куда
дороже! Ну, кроме пива. Человек был
в шоке. Он понял: по этому поводу
надо что-то предпринимать.
Впоследствии, когда этот человек
мне срочно понадобился, я не смогла
его найти – он занимался
предпринимательством.

Я же там решила на местные
удовольствия не тратиться. Деньги
лучше отложить на подарки – кстати,
в городе цены на сувениры были куда
более приемлемыми, нежели в
олимпийском центре!

А в плане еды… Худеть полезно,
подумала я. Кстати, это очень удобно
делать на подобных многодневных турнирах: времени мало, ты постоянно в движении. Второе – ты на
соревнованиях, нервов и адреналину море, аппетит из-за этого почти отсутствует. И третье: при ценах на еду
в олимпийском центре вообще есть расхочется!

Вы, правда, имейте в виду! Это работает. Новые брюки, купленные перед поездкой, по возвращении
оказались мне непомерно велики. Но я не расстроилась!



Подводим итог стоимости поездки.

Дорога. Авиабилет 125 тысяч рублей,
и еще 4 тысячи рублей автобус «Рио-
де-Жанейро – Сан-Пауло», 129
тысяч. Ну, лучше написать 130 –
общественный транспорт от
аэропорта до автовокзала тоже
немного стоит. Еще я потратила на
такси от автовокзала Сан-Пауло до
аэропорта около 3000 рублей на
такси, но это не обязательная трата.
Если бы я выехала пораньше и не
была так нагружена вещами, то
вполне могла добраться и
общественным транспортом.

Жилье. Квартира – 35 тысяч рублей.

Еда. Я откладывала денег из расчета 1000 рублей в день, но у меня получалось и на 500 в день. Особенно
если жить в квартире и готовить самому – продукты в магазинах ненамного дороже, чем у нас.

Связь. Я купила местную сим-карту, для интернета – связь через вайбер и скайп оказалась очень
востребованной. По обычному телефону мне почти не звонили. Сим-карта – 10 реалов, и 100 реалов – за сам
пакет, куда входят 4 гб интернета, из которых я потратила очень мало, плюс неограниченные местные звонки.
Но мне звонить было некому. Может, были более дешевые тарифы. Но я подключалась около медиа-центра,
где специально для журналистов. А, судя по ценам на еду, организаторы олимпиады считают журналистов
богатыми людьми. Может, они такие и есть, только не в России.

Проезд по городу. Всем
аккредитованным журналистам
даются карточки на весь городской
транспорт – метро, автобусы, так что
тут мы не тратились. В кассе карта на
один день стоит 25 реалов –
дороговато. Но для гостей
Олимпиады была выделенная линия
метро и специальные автобусы, куда
пускали по билетам на соревнования
и аккредитациям. Так что найти
жилье там, где ходит этот транспорт –
расходов минимум.

Незапланированные расходы: один
раз я не рассчитала время, не успела
к закрытию метро, и от пляжа
Копакобана доехала домой на такси –
25 реалов, то есть около 500 рублей.
Хозяйка квартиры Таня Чавес (вот такое имя!) сказала – цена адекватная, на мне не стали наживаться как на
туристке. Все остальные траты и покупки, были «по делу». Людей типа «цыган» или продавцов навязчивых
услуг, которым поддаешься, а потом жалеешь, я не встретила. А, может, это они меня стороной обходили.

Кафе, покупки для себя, разное баловство, конфетки и шампунь, не считаем. Итого! Около двухсот тысяч
рублей, на которые я рассчитывала – вот примерно так поездка и обошлась.

Потом расскажу о еде, о волонтерах, о чудном хостеле, где жила волонтер из Братска Анжела, а также об
интернациональной вечеринке на пляже Копакобана, кто такие «блади» и почему бар оказался плохой.

Жди, я скоро. Вот про эти Игры допишу – и начинаю готовиться к Олимпиаде следующей.
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